

UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRIQUEZ UREÑA
UNPHU

DISCURSO DEL DR. JAIME A. VIÑAS ROMAN, RECTOR DE LA
UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRIQUEZ UREÑA EN EL ACTO DE
INVESTIDURA DE GRADOS CELEBRADO EN EL RECINTO DE LA VEGA, EL
4 DE ABRIL DE 1987.

SANTO DOMINGO
4 DE ABRIL DE 1987

DISCURSO DEL DR. JAIME A. VÍLAS ROMÁN, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRIQUEZ UREÑA EN EL ACTO DE INVESTIDURA DE GRADOS CELEBRADO EN EL RECINTO DE LA VEGA, EL 4 DE ABRIL DE 1987.

SEÑORAS Y SEÑORES:

DESDE QUE LOS SERES HUMANOS EXISTEN SOBRE ESTE MUNDO, LA CELEBRACIÓN DE FECHAS SIGNIFICATIVAS DE SU VIDA HAN SIDO SIEMPRE PARTE DE SUS TRADICIONES. EMINENTEMENTE DINÁMICO Y TRANSITORIO POR SU MISMA NATURALEZA, EL HOMBRE HA EXPERIMENTADO EN TODO MOMENTO UNA PREOCUPACIÓN PROFUNDA POR ESA REALIDAD QUE LLAMAMOS "EL PASO DEL TIEMPO" Y QUE NO ES SINO EL TRANSCURRIR DE LA PERSONA MISMA A LO LARGO DE SU CURSO VITAL. EN ESE VIAJE QUE NOS CONDUCE DESDE EL NACIMIENTO A LA MUERTE, TODOS TENEMOS HITOS MUY SEÑALADOS QUE NOS COMPLACEMOS EN RECORDAR. ESTO VIENE A SER UN MECANISMO DE AFIRMACIÓN DE LA PROPIA IDENTIDAD, A LA VEZ QUE UN ESFUERZO POR REAFIRMAR LA VIDA PROPIA FRENTE A ESE DESTINO COMÚN DE UN FINAL SEGURO.

DE ESTA PREOCUPACIÓN POR LAS FECHAS E HITOS SIGNIFICATIVOS DENTRO DEL TIEMPO SE HAN HECHO TAMBIÉN PARTÍCIPES LAS INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR, DE MANERA QUE LOS ANIVERSARIOS RELEVANTES DE SU HISTORIA SON IGUALMENTE SIGNOS DE UNA IDENTIDAD, ASÍ COMO OCASIÓN DE REAFIRMAR LOS FUNDAMENTOS INSTITUCIONALES QUE LAS CREARON Y LAS MANTIENEN EN PIE. POR ESTA RAZÓN, LEJOS DE SER RITOS VACÍOS U OBSOLETOS, LA CELEBRACIÓN DE LOS ANIVERSARIOS CUMPLE UNA FUNCIÓN SUMAMENTE COHERENTE CON ESA VOCACIÓN DE SUPERVIVENCIA QUE ANIMA TANTO AL HOMBRE INDIVIDUAL COMO A SUS INSTITUCIONES.

NO EXTRAÑE, PUES, QUE EL VIGÉSIMO PRIMERO ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA NOS ENCUENTRE UNIDOS EN UN ESFUERZO DE RECORDACIÓN Y DE CELEBRACIÓN ENTUSIASTA COMPARTIDA TANTO CON TODOS LOS RECINTOS DE NUESTRA FAMILIA UNIVERSITARIA COMO CON LA SOCIEDAD DOMINICANA EN GENERAL.

ESTA CELEBRACIÓN SEÑALA UN COMIENZO QUE NO PODEMOS OLVIDAR Y ESTO ES ESPECIALMENTE CIERTO TRATÁNDOSE DE QUIENES VIVIMOS - PERSONALMENTE AQUEL PRINCIPIO, COYUNTURA DIFÍCIL Y EXIGENTE QUE LUEGO HA FRUCTIFICADO CON INDISCUTIBLES CRECES QUE HOY ESTÁN A LA VISTA DE MANERA PATENTE EN LOS DOS RECINTOS CENTRALES DE LA CIUDAD DE SANTO DOMINGO, LOS RECINTOS DE LA VEGA Y DE SAN JUAN DE LA MAGUANA, ASÍ COMO EL RECINTO AGROPECUARIO DE FIGUA.

TODOS ESTOS CINCO RECINTOS UNIVERSITARIOS DE LA UNPHU CONSTITUYEN ESTRUCTURAS EDUCATIVAS DE ALTO VALOR ACADÉMICO LAS CUALES ESTÁN APORTANDO AL PAÍS NO SÓLO LOS PROFESIONALES NECESARIOS PARA SU DESARROLLO SOCIAL Y ECONÓMICO, SINO CONTRIBUYENDO TAMBIÉN CON LAS ORIENTACIONES ÉTICAS Y MORALES TAN NECESARIAS HOY EN DÍA EN LA REALIDAD ACTUAL DOMINICANA.

POR TODAS ESTAS RAZONES QUIERO DEJAR TESTIMONIO, DESDE LOS MISMOS INICIOS DE ESTE DISCURSO FORMAL CON MOTIVO DEL ACTO CORRESPONDIENTE A LA XIII INVESTIDURA DEL RECINTO DE LA UNPHU EN LA VEGA, DEL AGRADECIMIENTO DE TODOS LOS INTEGRANTES DE NUESTRA COMUNIDAD UNIVERSITARIA HACIA TODAS LAS PERSONAS, ORGANIZACIONES,

EMPRESAS, FUNDACIONES Y SECTORES DE DIVERSA ÍNDOLE, QUE HAN DADO SU APOYO Y COLABORACIÓN PARA HACER POSIBLE EL FUNCIONAMIENTO Y DESARROLLO DE LA UNIVERSIDAD.

INDUDABLEMENTE QUE ESTE NUEVO ANIVERSARIO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA NOS SORPRENDE FRENTE A UNA PROBLEMÁTICA NACIONAL DE CARÁCTER COMPLEJA Y HASTA PREOCUPANTE EN GRADO EXTREMO.

COMO CONSECUENCIA DEL ESTADO EN QUE SE ENCUENTRA NUESTRA SOCIEDAD AGOBIADA POR MÚLTIPLES PROBLEMAS DE CONCIENCIA CONCERNIENTES CON LA DECENCIA, LA HONESTIDAD, EL DECORO, LA VERGÜENZA, LA MORAL, ASÍ COMO OTROS RELACIONADOS CON LA EDUCACIÓN, LA CIENCIA, LA TECNOLOGÍA Y LOS RECURSOS NATURALES DEL PAÍS, PUDIERAN EMERGER DUDAS REFERENTES A LA CAPACIDAD DE LOS DOMINICANOS PARA REACCIONAR POSITIVAMENTE PARA ENCARAR ESTOS RETOS Y ALCANZAR LAS METAS QUE DEMANDA NUESTRO DESARROLLO COMO PUEBLO.

FRENTE AL PESIMISMO QUE PUDIERA SURGIR AL EVOCAR LAS BONDADES DE TIEMPOS QUE NO VUELVEN, CULTIVEMOS EL OPTIMISMO QUE BROTA AL PENSAR EN TODO LO QUE PUEDEN OFRECERNOS LOS TIEMPOS QUE VENDRÁN; ANTE LAS MEMORIAS GRATAS DEL PASADO, LA FUERZA VIVIFICADORA QUE NACE DE SENTIR EL DESAFÍO QUE SIGNIFICA PODER MODELAR EL FUTURO; FRENTE A LA EVOCACIÓN DE LO IDO, LA ILUSIÓN DEL PORVENIR; AL AYER QUE SE HACE DIFUSO EN LAS TINIEBLAS DEL TIEMPO, OPONGAMOS

LA MADRUGADA SERENA Y LLENA DE PROMESAS DEL MAÑANA.

ESTA ACTITUD POSITIVA LA RECOMIENDO A LOS HOMBRES Y MUJERES QUE HOY MARCHAN A EMPRENDER UN NUEVO CAMINO DONDE MUCHAS VECES ENCONTRARÁN TROPIEZOS Y DIFICULTADES. NO SE LAMENTEN NI SE QUEDEN MIRANDO HACIA ATRÁS, AÑORANDO LO QUE ANTES FUE; PERO TAMPOCO LLEGUEN A LA ACTITUD PRESUNTUOSA DE OLVIDAR LO MUCHO DE VALOR QUE ANTES SE HIZO. REFLEXIONEMOS FILOSÓFICAMENTE EN TORNO A LA YA LOGRADO Y A LO QUE AÚN RESTA POR ALCANZAR.

CUANDO BUSQUEN EL PROGRESO NO DESDEÑEN ESA RICA HERENCIA, CONSTITUÍDA POR LO MEJOR DEL PENSAMIENTO UNIVERSAL, ACUMULADO DURANTE SIGLOS Y SOMETIDO A UN PERMANENTE PROCESO DE SELECCIÓN Y VERIFICACIÓN, PARA TRATAR DE APLICARLO AL MEDIO DONDE SE ENCUENTREN. ES DEBER DE TODO UNIVERSITARIO ESCOGER DE LO YA PRETÉRITO LO QUE DEBE SER CONSERVADO A TODA COSTA, EVITANDO QUE EL TORBELLINO DE NUEVAS IDEAS Y CONOCIMIENTOS, DE NUEVAS COSTUMBRES, HÁBITOS Y EXPERIENCIAS, QUE ACOMPAÑAN AL VIOLENTO PROGRESO CIENTÍFICO Y TECNOLÓGICO DE NUESTROS DÍAS, PUEDA DEJAR ATRÁS LO QUE DEBE PERMANECER VIGENTE, POR CONSTITUIR, AHORA Y SIEMPRE, VALORES INSUSTITUÍBLES DEL HOMBRE CIVILIZADO COMO SON AQUELLOS INTIMAMENTE RELACIONADOS CON LA FAMILIA, LA MORAL, LA RELIGIÓN Y LA DECENCIA.

HACER ESTA SELECCIÓN CON LOS DESEOS RENOVADORES QUE PERMITAN IR DISTINGUIENDO AL MISMO TIEMPO LO QUE DENTRO DE LO NUEVO ES

VALIOSO, PERO CON LA ACTITUD CRÍTICA QUE LLEVE A DESECHAR LO QUE NO TIENE RAZÓN DE PERMANECER Y DE ELIMINAR AL MISMO TIEMPO AQUELLO NUEVO QUE HAYA SIDO ASIMILADO EN PERJUICIO DE LA SOCIEDAD Y DE LOS VALORES ÉTICOS INTRÍNSECOS DEL GÉNERO HUMANO.

ASPIRAMOS EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA A QUE SE CULTIVEN EN TODOS SUS RECINTOS ACADÉMICOS MUCHOS DE LOS VALORES MORALES QUE FUERON MEJOR APRECIADOS EN OTROS TIEMPOS, COMO SON LA ABNEGACIÓN, EL DESPRENDIMIENTO, EL AMOR Y DISFRUTE DEL TRABAJO, EL RESPETO AL COMPROMISO QUE SIGNIFICA LA PALABRA EMPEÑADA, EL CULTIVO DE LOS MAS SANOS Y DESINTERESADOS SENTIMIENTOS DE AMISTAD; LA SENCILLEZ, AÚN MÁS HERMOSA EN LA ÉPOCA ACTUAL EN QUE TODO PARECE MEDIRSE POR LA OSTENTACIÓN; EL PROPÓSITO DE PRIVARSE VOLUNTARIAMENTE DE LAS COSAS QUE SE DESEAN COMO MEDIO PARA FORTALECER LA VOLUNTAD, IMPRESCINDIBLE CUANDO ES IMPERANTE ACOMETER LA DIFÍCIL TAREA DE CONSTRUIR UN PAÍS; LA AUSTERIDAD COMO SISTEMA DE VIDA PARA PODER LOGRAR QUE NUESTROS ACTUALES RECURSOS ALCANCEN TAMBIÉN A TODOS LOS DOMINICANOS; SOLIDARIDAD ANTE LOS INNUMERABLES PROBLEMAS QUE AQUEJAN A UN SINNÚMERO DE COMPATRIOTAS Y QUE DEBEN SER RESUELTOS ANTES DE QUE PCDAMOS HABLAR DE VERDADERA JUSTICIA SOCIAL; HONESTIDAD, COMO ELEMENTO FUNDAMENTAL PARA COMBATIR LA CORRUPCIÓN ADMINISTRATIVA QUE CORROE Y DESTRUYE LAS FUNDACIONES DE CUALQUIER SISTEMA POLÍTICO QUE LA PERMITA; RESPETO A LAS INSTITUCIONES Y A SUS LEYES Y, TAMBIÉN DEBEMOS MENCIONAR LA COMPASIÓN ENTRE LAS VIRTUDES QUE DEBEMOS RESCATAR COMO VALIOSA HERENCIA DE LA CIVILIZACIÓN. COMPASIÓN DE LOS

QUE TIENEN TODO, HACIA LOS QUE DE TODO CARECEN; COMPASIÓN DE AQUELLOS QUE TIENEN CAPACIDAD INTELECTUAL PARA ACTUAR COMO DIRIGENTES, HACIA AQUELLOS QUE ESPERAN QUE ESA DIRECCIÓN SE TRADUZCA EN MEJORAMIENTO PARA TODOS; COMPASIÓN DE LOS QUE TIENEN LAS POSIBILIDADES Y LOS RECURSOS DEL PODER, EN SUS DIFERENTES FORMAS Y MANIFESTACIONES, HACIA LOS MENOS CAPACES QUE ESPERAN, A QUE LOS QUE EJERCEN LA CONDUCCIÓN SEÑALEN EL CAMINO HACIA EL PROGRESO. Y ENTRE ESTOS ESTÁN, INDISCUTIBLEMENTE, LOS QUE SUSTENTAN UN TÍTULO UNIVERSITARIO.

POR ESO HOY, AL RECIBIR ESTOS DIPLOMAS QUE CERTIFICAN SU CAPACITACIÓN PROFESIONAL, ADQUIEREN USTEDES, GRADUANDOS DE HOY, EL ENORME COMPROMISO, LA OBLIGACIÓN PRIORITARIA, DE PONER SUS CONOCIMIENTOS AL SERVICIO DE LA SOCIEDAD QUE TANTO REQUIERE DE USTEDES, Y QUE ES LA SOCIEDAD LIBERAL Y DEMOCRÁTICA QUE HA HECHO QUE SUS VOCACIONES Y SUS INQUIETUDES PUDIERAN CANALIZARSE ADECUADAMENTE HASTA LA CONDICIÓN QUE HOY ADQUIEREN; ESTA SOCIEDAD, CON TODOS SUS DEFECTOS Y CON TODAS SUS DEFORMACIONES QUE PUEDEN Y DEBEN SER SUPERADAS, ESTA SOCIEDAD QUE NO HA LLEGADO AÚN AL PERFECCIONAMIENTO REQUERIDO PARA QUE PUEDA CUMPLIR DE IGUAL FORMA CON TODOS SUS CIUDADANOS, PERO QUE HA CUMPLIDO CON USTEDES. TRABAJEN AHORA USTEDES, PARA CUMPLIR CON ELLA SATISFACIENDO EL DEBER DE CONTRIBUIR A MEJORARLA. HABLO DE CULTIVAR VIRTUDES Y DE CONTRAER OBLIGACIONES MORALES, COMO MEDIO DE LLEGAR A LA VERDADERA LIBERTAD, PORQUE SIENTO QUE EN LA REPÚBLICA DOMINICANA

HABLAMOS CONTÍNUAMENTE DE LAS LIBERTADES QUE NOS CORRESPONDEN Y DE LOS DERECHOS QUE MERECEMOS; PERO PARECEMOS OLVIDAR QUE PARA PODER DISFRUTAR DE ESTOS EXISTEN TAMBIÉN DEBERES QUE CUMPLIR.

NO DEBEMOS PUES CONTINUAR HABLANDO SOLO DE DERECHOS Y BUSCANDO APOYO AL SISTEMA MEDIANTE PROMESAS QUE SE REPITEN CADA - CIERTO TIEMPO Y QUE SON LUEGO PRONTAMENTE OLVIDADAS. SE HACE NECESARIO COMENZAR A SEMBRAR UN ESPÍRITU SOLIDARIO DE RESPONSABILIDAD CIUDADANA HACIA LA TAREA QUE TENEMOS TODOS DE CONSTRUIR UN PAÍS. ESA RESPONSABILIDAD IMPLICA TRABAJO, ORDEN, DISCIPLINA, ESFUERZO, SACRIFICIO, OBLIGACIONES Y MORALIDAD. ES TRISTE CONSTATAR QUE GRANDES SECTORES DE NUESTRA POBLACIÓN ESTÁN TOMANDO UNA ACTITUD DE COMPLACENCIA ANTE LA VIDA FÁCIL QUE MINA PELIGROSAMENTE ATRIBUTOS QUE HAN DISTINGUIDO SIEMPRE A NUESTRA NACIONALIDAD. SE ESTÁ ACOSTUMBRANDO AL PUEBLO A PEDIR Y A ESPERAR TODO DEL ESTADO PATERNALISTA, EN LUGAR DE OFRECER DIRECCIÓN Y DE CREAR LAS CONDICIONES PARA QUE ESE PUEBLO LUCHE POR LOGRAR LO QUE ASPIRA, MEDIANTE EL ESFUERZO PROPIO Y EL TRABAJO DIGNIFICADOR.

LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA ES UN LUGAR APROPIADO PARA ENSEÑAR A LOS JÓVENES LO QUE SE CONSIDERE MÁS CONVENIENTE Y NECESARIO PARA HACER DE ELLOS PROFESIONALES COMPETENTES Y CIUDADANOS RESPONSABLES. Y HAY MUCHO DE NUESTRAS COSTUMBRES, DE NUESTRA HISTORIA, MUCHO EN EL PENSAMIENTO DE DOMINICANOS ILUSTRES, QUE DEBE SER CONSERVADO COMO TESORO INAPRECIABLE PARA

QUE NUESTRAS JUVENTUDES LO ASIMILEN Y LO TRANSMITAN.

NO ESTAMOS LEJOS DE LA REALIDAD QUIENES CREEMOS QUE UNA UNIVERSIDAD CONSTITUYE EL MEJOR MEDIO DE MATERIALIZAR LOS SUEÑOS. EN ELLA SE PUEDE HABLAR DE REGENERAR LOS MÁ S ALTOS SENTIMIENTOS PATRIÓTICOS Y HAY JÓVENES QUE SUEÑAN EN CONSTRUIR UN PAÍS GRANDE Y FUERTE; AQUÍ EN LA UNPHU SE HABLA DE RESTITUCIÓN DE LOS VALORES MORALES Y SE ENCUENTRAN CORAZONES QUE AÚN NO HAN SIDO CORROMPIDOS; SE DICE DE LA NECESIDAD DE TRAZAR METAS AMBICIOSAS Y DE INICIAR GRANDES EMPRESAS Y HAY PULSOS JUVENILES QUE SE ACELERAN POR EL DESEO DE LLEGAR MÁ S ALLÍ; AQUÍ NOS REFERIMOS A LA NECESIDAD DE RESTITUIR CARACTERÍSTICAS MUY PRECIADAS DE NUESTRA CIVILIZACIÓN Y CULTURA HISPANOAMERICANAS Y HAY OJOS LLENOS DE VIDA QUE BRILLAN POR MANIFIESTO DESEO DE LOGRARLO. EN POCAS PALABRAS, SI SE QUIERE SEMBRAR IDEAS AQUÍ ESTÁ LA TIERRA FÉRTIL, ESTE ES EL CAMPO ABONADO Y PROPICIO PARA HACERLO.

SEÑORES GRADUANDOS:

NO QUIERO DESPEDIRLOS SIN DESEARLES MUCHO ÉXITO EN LAS SUCESIVAS ETAPAS QUE VAN A EMPRENDER POR TODOS LOS CAMINOS QUE VAN A RECORRER. VAYAN CONVENCIDOS DE QUE EL ÉXITO NO CAE DEL CIELO NI ES FRUTO DE LA SUERTE, SINO CONSECUENCIA DEL TRABAJO DIARIO, DEL ESFUERZO CONTINUADO A LO LARGO DE LOS AÑOS, DEL CLARO RACIOCINIO Y DETALLADO ANÁLISIS DE CADA PROBLEMA, DE CADA SITUACIÓN, DE CADA

ALTERNATIVA PARA LLEGAR A LA MEJOR APLICACIÓN DE LOS CONOCIMIENTOS ADQUIRIDOS.

CUANDO SE FIJEN UN OBJETIVO QUE PERSEGUIR, UNA META ADONDE LLEGAR, UNA CUMBRE POR ALCANZAR, QUE EL DESEO DE SALIR HACIA ADELANTE VAYA ACOMPAÑADO DE LOS MÁS ALTOS PROPÓSITOS Y EL CAMINO A RECORRER ESTÉ SIEMPRE, EN TODO MOMENTO, Y EN CADA ENCRUCIJADA, DENTRO DE LOS LINDEROS DE LA MÁS ESTRICTA Y LIMPIA ÉTICA PROFESIONAL Y RECUERDEN SIEMPRE QUE DE LAS ACTUACIONES DE CADA UNO DE USTEDES DEPENDERÁ EL INCREMENTO DEL PRESTIGIO QUE SOÑAMOS PARA ESTA CASA DE ALTOS ESTUDIOS. QUE DIOS LES ACOMPAÑE SIEMPRE A PARTIR DE ESTE MOMENTO EN QUE TIENEN USTEDES LA PALABRA.

MUCHAS GRACIAS.